

# LA OPINIÓN

### DESDE LA CORTE

Madrid 23.

La política de partido ha llegado a imponerse.

La crisis y sus consecuencias preocupan hoy más en España que las conferencias de París y que la evacuación de Cuba.

En aquellas sólo se pierde lo que Dios quiere; en éstas se trata del presupuesto, esto es, de lo que vive una gran parte del país en España.

La disidencia hecha por el Sr. Gamazo en las postimerías del partido liberal ha causado verdadera sensación.

El problema que esto plantea al partido liberal es gravísimo.

Así lo reconoce la inmensa mayoría de los políticos caracterizados.

No puede establecerse comparación entre esta disidencia y la del Sr. Silvela, porque si bien es cierto que ambos políticos representaban dentro de sus respectivos partidos la mayor significación posible, hay que tener en cuenta que el Sr. Silvela sólo contaba con unos 16 diputados adictos en la mayoría, mientras que el Sr. Gamazo cuenta con cincuenta, los cuales le siguen resueltamente.

Nada de esto se oculta al Sr. Sagasta, que no sin razón, y aunque intente ocultarlo, se halla en extremo preocupado.

Los gamacistas han secundado resueltamente el movimiento iniciado por su jefe.

El gobierno tiene ya en su poder la mayor parte de las dimisiones que éstos han presentado, y no sabemos con qué fundamento dicen que algunos liberales de significación se han retirado.

La alegría que experimentan los amigos del Sr. Moré sólo es comparable a la de que dieron señales los romeristas cuando la disidencia del Sr. Silvela del partido conservador.

Crean los antiguos jofortinos, que la tendencia democrática ha triunfado al fin en el partido liberal y hasta confían en que la cartera de Fomento recaiga sobre un democrata.

Por su parte, los gamacistas no perdonan ocasión de atacar a los amigos del Sr. Moré, siendo el más favorecido por sus censuras el gobernador de Madrid.

El Sr. Sagasta, en la creencia de que conjurará la crisis, anda buscando ministro de Fomento.

La elección no deja de ofrecer dificultades, toda vez que la idea del Sr. Sagasta es reemplazar al Sr. Gamazo por persona de igual prestigio y de la misma significación dentro del partido.

El Sr. Navarro Rodríguez fue el primer candidato en que pensó el presidente del Consejo, pero el exministro liberal no quiere formar parte del gobierno.

Su actitud es reservadísima: sus simpatías están de parte del Sr. Gamazo, y dícese que no sería extraño sumara a los de ésta sus elementos.

La contrariedad del general Chinchilla aumenta a medida que pasa el tiempo sin que se le nombre sucesor.

El comandante general en jefe del primer cuerpo de Ejército ha vuelto a conferenciar con el general Correa.

Asegúrase que el objeto de esta entrevista ha sido manifestarle su salud, causa de su dimisión, se agrava, y que si dentro de un plazo de cuarenta y ocho horas no se le ha nombrado sucesor, acaso tenga que guardar cama y cesar en su importantísimo cargo.

El ministro de la Guerra reconoce el fundamento de la reclamación del general Chinchilla, cuyo estado de salud considera que requiere inmediata sustitución.

No se presenta fácil por lo visto este otro problema.

Dícese que el Sr. Sagasta ha consultado a

algunos generales respecto del particular, y se añade que aún no tiene resuelto a quien ha de nombrarse.

Nada puede decirse aún del carácter de las dificultades con que el Sr. Sagasta tropieza para la provisión de este alto cargo militar.

El ministro de la Guerra, general Correa, ha estado hoy en Palacio conferenciando con Su Majestad la Reina.

Al salir del regío atazara el señor Correa, fué interrogado por los periodistas que aguardaban su salida manifestando que su visita a S. M. sólo había tenido por objeto enterarla de unos telegramas últimamente recibidos del general Blanco y ocuparse en la traslación y sepultura de los restos de los generales muertos gloriosamente en la campaña de Cuba: señores Santocildas y Yara del Rey.

Dijo a este propósito el señor Correa que habla dado cuenta a la Reina de las peticiones hechas por las capitales de Toledo y Burgos para levantar mausoleos donde guardar las cenizas de aquellos valientes, y que S. M., dando una prueba de su entusiasmo por los héroes españoles, ha sostenido que los que fuerón honores de España en Cuba deben reposar en el panteón de Atocha.

Ante su fracaso en las gestiones cerca del señor Navarro Rodríguez el señor Sagasta ha acudido según se dice al señor duque de Veragua ofreciéndole la vacante que deja en el Gabinete el señor Gamazo.

Preocupa a los ministeriales la actitud del general Correa.

Crean éstos que el ministro de la Guerra confía al señor Sagasta, pero no se oculta que el general Correa se halla dispuesto a aprovechar el primer pretexto para abandonar su cartera.

Vuelve a indicarse para comandante general del primer cuerpo de ejército, al general Ochando.

Circula también el rumor de que es probable que se ofrezca el indicado puesto al general Polavieja.

Algunos amigos del señor Polavieja, a quienes hemos preguntado, nada sabían respecto de la especie circulada.

El Consejo Supremo de Guerra y Marina ha aprobado la conducta seguida en el archipiélago filipino por el excapitán general del mismo señor Agustín.

A última hora háse seguido hablando de la dimisión del señor ministro de la Guerra y de las causas en que la fundamenta.

La causa de la dimisión es, según los intimos del general Correa, la siguiente: Estando encargado del mando de Filipinas el general Agustín, envió este un telegrama al general Correa, contestación a otro, y cuyo texto consideró el ministro lesivo a la disciplina.

Con tal motivo el señor Correa envió el despacho al Consejo Supremo de Guerra y Marina para que instruyese, basándose en él, la sumaria correspondiente.

El alto Cuerpo consideró que no había motivo ni fundamento para instruir la sumaria.

Entonces el ministro de la Guerra molestado por el dictamen del Consejo anunció al señor Sagasta la dimisión de su cargo.

Además, el Consejo Supremo dijo en su fallo que el general Agustín había sido mal relevado.

Se acentúan los odios entre gamacistas y meretistas.

Es indudable que los efectos de estos odios se han de tocar muy en breve.

Por lo pronto se anuncia que el periódico *El Español* acenará su oposición no solamente contra el señor Moré y sus amigos, sino también contra el señor Sagasta.

El nuevo periódico publicará en su primer número un artículo dedicado al señor

Sagasta, cuya redacción se atribuye a un alto personaje gamacista.

El artículo se titulará *El eterno conspirador*.

Se indica, según hemos oído asegurar, para comandante general del primer cuerpo de ejército al general señor Rodríguez Rivera, hombre de gran historia militar, muy amigo de la disciplina y exacto cumplidor de los deberes militares en todos cuantos cargos ha ocupado.

En todos los círculos políticos ha llamado bastante la atención la forma imprevista en que se ha reunido en Consejo los ministros.

En el Consejo se leyó un telegrama del general Ríos, fechado en Hilo, diciendo que si a ello no se oponía el gobierno, tenía pensado poner en práctica su plan de reformas y además reorganizar el ejército.

El gobierno ha contestado al general Ríos que puede practicar su pensamiento, pero siempre dentro de un molde estrechísimo de economías.

No hay para qué hacer constar que los ministros, a la salida del Consejo, se mostraron ante los periodistas con su ya proverbial reserva.

Después se ha averiguado que un asunto, por demás importante, ocupó la atención del gobierno.

Parece que un trasatlántico que salió recientemente con carga oficial para la Habana y que a su regreso a la Península había de conducir repatriados al tocar en Puerto Rico fué detenido por los norteamericanos y se le obligó a embarcar el resto de la carga.

Como esto constituye un hecho bochornoso, y es a todas luces censurable la conducta de los Estados Unidos por no respetar los compromisos contraídos, el Gobierno, según se dice, se ocupó preferentemente de este particular y acordó en su consecuencia dirigir una nota a las potencias dándoles cuenta del suceso y protestando a la vez contra semejante hecho.

Se habló también mucho de política y sobre todo acerca de la cuestión del comandante general del primer cuerpo de Ejército.

Está fuera de toda duda que es un hecho el rompimiento entre los Sres. Gamazo y Sagasta.

El general Primo de Rivera ha enviado hoy a todos los periódicos de esta corte una Memoria, acompañada de un mapa en colores, que comprende 195 páginas.

En ella expone el general la gestión llevada a cabo durante su mando en el archipiélago filipino, se defiende de cuantos cargos se le han hecho, el plan de campaña por él seguido, el estado de las Islas Filipinas cuando se encargó de su mando, así como cuando regresó a la Península y las victorias por él obtenidas, por todo lo cual su pone y da a entender que merece bien de la patria.

Se ha recibido un telegrama del general Blanco participando haber salido de Hilo dos buques con soldados repatriados para España.

Despachos particulares de Puerto Rico comunican igualmente la salida del general Ortega de la pequeña Antilla, a bordo del vapor *San Ignacio*.

Participan de Londres que todos los diarios reproducen un extenso telegrama del corresponsal del *Times* en la capital de Francia acerca de las deliberaciones de la comisión mixta de París.

Dice el corresponsal, entre otras cosas, que los comisionados yanquis han rehusado de un modo absoluto el hacer las concesiones que los representantes españoles les han pedido.

Agrega que las discusiones son muy la-

boriosas, pues hay que traducir al inglés y al español las peticiones, y después discutir.

El Sr. Abarzuza, que posee el inglés a la perfección, es el que lleva el peso de las discusiones y algunas veces con su facilidad de palabra y argumentación sólida consigue hacer callar a sus impugnadores.

Estos después de sostener sus puntos de vista, permanecen en el mismo terreno en que se hallaban al principio, esto es, sin retroceder un paso.

En la sesión que ayer celebraron, los comisionados yanquis y españoles nada se adelantó, pues los primeros pidieron un plazo de cuarenta y ocho horas para consultar al gobierno de Washington acerca del particular que se debatía.

El corresponsal del importante periódico londinense termina su información diciendo que los norteamericanos que representan a su país en la comisión de París, abusan de los derechos que se conceden al vencedor.

A este fin dice, refiriéndose a declaraciones que ha hecho un importante diplomático y que pone en boca del mismo en la siguiente forma:

«He oído contar muchas veces que cuando se tiene puesta la rodilla sobre el cuello de una nación vencida, se obtiene de ésta cuanto se desea y se pide.»

Pero nunca se debe abusar de las victorias ni exagerar los triunfos, si aquéllas y éstos deben quedar en el lugar que les corresponde.»

«Lo contrario sería desvirtuar esos éxitos»

El mismo diplomático agregó que es cierto cuanto acerca de la Deuda de Cuba se viene debatiendo en el seno de la comisión mixta de París.

También lo es que sólo España se ha aprovechado de esa deuda en beneficio de su colonia, para no gravar el Tesoro de la Metrópoli.

Mañana se girarán al capitán general de la isla de Cuba tres millones de pesetas, en virtud de petición que hizo y con el objeto de pagar al ejército y a los movilizados parte de los haberes que se les adeuda.

Relacionados con las peticiones hechas a España por la comisión norteamericana de París, se han recibido telegramas particulares de Manila diciendo que los yanquis piden y desean obtener a toda costa además de la ciudad de Manila otros tres puertos en el Archipiélago.

El Memorandum que los comisionados yanquis han dirigido a su Gobierno acerca de las deliberaciones de la comisión de la paz es en su texto más exigente de lo que se creía en un principio.

Los términos en que se halla concebido van más allá de cuanto se supuso en un principio.

También la representación de los norteamericanos ha formulado la petición referente a que la evacuación de Cuba se lleve a efecto para primeros de Enero próximo.

El Gobierno español, según referencias autorizadas, se ha dirigido al de Washington participándole la imposibilidad en que se halla de poder terminar para dicha fecha la evacuación de la isla de Cuba.

Para robustecer los argumentos que ha ya podido exponer nuestro Gobierno, ha añadido este los telegramas que acerca del particular ha recibido del general Blanco, por los cuales se deduce que, a pesar de contar con una flota considerable de trasatlánticos, le es materialmente imposible realizar la evacuación a plazo fijo.

Además del telegrama de Filipinas de que hemos dado cuenta, se leyó otro de Hilo atenuando.

Respecto de la cuestión política hemos podido averiguar que la crisis grande no se

**AGRICULTORES!** Si queréis ver coronados vuestros esfuerzos, obteniendo buenas cosechas, usad los siempre acreditados **GUANOS FENIX Y PROVIDENCIA**, de GARRIGA HERMANOS Y AGELL, SANS (BARCELONA).

hará esperar si se tiene en cuenta que tal vez mañana termine sus trabajos la comisión de París.

Como en todas partes se ha dicho, y con fundamento, que el señor Sagasta esperaba el término de las negociaciones de nuestros representantes en París para tratar de la paz, los políticos y especialmente los que aseguran están al tanto de todo, dicen que con el término de la misión de nuestros comisionados, se hará pública la crisis grande.

Ya de pie los ministros para abandonar el Palacio de la Presidencia, el de la Guerra quedó hablando con el jefe del Gobierno.

En la conversación que sostuvieron se dice que el general Correa suplicó al señor Sagasta diese cuenta a S. M. de la dimisión que tenía presentada.

La conferencia de ambos duró largo rato y se ignora cuál sería su resultado; pero es general la creencia de que el señor Sagasta daría hoy cuenta a la Reina de la resolución del ministro de la Guerra.

### SUETOS

#### Las carreras del domingo

A las siete de la mañana, previa la constitución del Jurado en el paseo de Santa Clara, se pusieron en línea los 12 corredores inscritos, Sres. Armengol, Casanovas, Rovira, Murtra, Guasch (R), Coll, Iborra, Hosselbarch, Cot, Comaposada, Tandem y Baldrich.

Al partir los ciclistas nadie era capaz de adivinar cuál de entre ellos sería el vencedor, ya que a ninguno faltaban bríos y entusiasmo para alcanzar la meta, así es, que no fueron pocas las discusiones que dentro del terreno de la amistad se suscitaban entre los amantes del sport cíclico mientras llegaba la hora de conocer el término de la carrera.

Resultó Campeón de fondo de la 6.ª Región el intachable ciclista tarraconense don Enrique Rovira, que empleó en recorrer los 100 kilómetros 4 horas 23 minutos, alcanzando el título de routiers de 1.ª los señores Rovira, Armengol e Iborra, routiers de 2.ª los Sres. Guasch, Coll y Hosselbarch, y routiers de 3.ª el Sr. Baldrich, los cuales llegaron a la meta por el orden que los enumeramos.

El Sr. Tandem chocó contra el neumático; el Sr. Comaposada chocó contra los pilares de la barrera del paso a nivel existente en el kilómetro 40, inutilizando la máquina y produciéndose una fuerte contusión; al Sr. Casanovas se le descompuso el nuevo freno que usan las máquinas «Clement», y al Sr. Guasch se le rompió el eje de la rueda directriz en Monjos.

Este último, a diferencia de los demás que sufrieron averías, pudo terminar la carrera con la máquina del Sr. Ricomá, llegando en cuarto lugar.

El servicio y organización de la carrera estuvieron inmejorables. Todos los jueces permanecieron en sus sitios cumpliendo con su deber; los corredores encontraron en todos los controls cuanto necesitaron, y las peligrosas travesías de los diversos pueblos se hallaron tan atendidas y vigiladas por las autoridades locales, Jueces volantes y Capataces y peones de la carretera, que no hubo desgracia alguna que lamentar.

Los corredores encontraron la carretera en magnífico estado gracias al celo y acertadas disposiciones de los Ingenieros y Sobrestantes de ambas provincias.

En el paseo de Santa Clara reinó durante toda la mañana extraordinaria animación, siendo los corredores recibidos con frenéticos aplausos.

A las dos de la tarde, después de levantada la oportuna acta, se retiró el Jurado, dándose por terminada tan agradable fiesta.

El resultado de la carrera fué brillantísimo y por ello nos complacemos, enviando nuestra calurosa felicitación a los organizadores, al Club Velocipedista de esta capital, a cuantos corredores tomaron parte en la fiesta y muy especialmente al campeón de la sexta región Sr. Rovira, honra y legítimo orgullo del sport cíclico tarraconense.

A las ocho de la noche el Club Velocipedista de esta capital obsequió a todos los corredores con un suculento banquete, al que asistieron unos 50 comensales.

Al descorcharse el Campagne pronunciaron

con alocuciones y entusiasmas brindis los Sres. Tarín, Guasch (A), Roviero y Ruiz, leyendo también una bien escrita carta de D. Buenaventura Polles, presidente del Comité regional de la U. V. E., en la que hacía constar su sentimiento por no poder asistir a la fiesta. Por unanimidad se acordó obsequiar con el precioso ramo que lucía en la mesa a la distinguida dama doña Dolores Bessa, esposa de D. Luis Corsini, miembro del Jurado.

El banquete terminó a las diez.

El domingo último hicimos una visita a la Cárcel nacional de esta ciudad y tuvimos ocasión de ver las distintas dependencias, en donde se encuentran alojados unos 102 penados, cumpliendo algunos de ellos sus condenas respectivas y otros esperando la conclusión de sus sumarias, existiendo entre aquellos 7 u 8 mujeres.

Visitamos además de las citadas dependencias, el local destinado a enfermería. Este se halla en el punto más culminante de la cárcel y por consiguiente de mayor ventilación, existiendo en él ocho camas, que se componen de un catre de hierro, somier, colchón de lana, sábanas, mantas y dos almohadas, en donde pueden los enfermos encontrar la mayor comodidad posible para el alivio de sus dolencias, y para mayor confort del local, se halla colocada una estufa.

Tanto en la enfermería, como en los demás locales, se advierte la más completa higiene. A las cuatro de la tarde de dicho día se inauguró la colocación de un Santo Cristo, que fué colocado en la enfermería y bendecido por un reverente padre de la Compañía de Jesús.

Dicha efigie, que por cierto está muy bien labrada, se halla situada bajo dosel en el centro de la sala y servirá para que los enfermos puedan elevar sus preces al Altísimo.

Merece nuestros plácemes el director de dicho correccional D. Joaquín Castells, por haber sabido, en unión de los demás empleados, introducir las reformas necesarias en un edificio, en que por sus condiciones de construcción, no han podido hacerse más mejoras que las ya conocidas.

Ha regresado de Murcia, cumpliendo su año y querido amigo D. Alvaro Guirao, el cual ha desempeñado por espacio de 3 años el cargo de administrador de los de Reus.

No comprendemos cómo del destino de jefe de la Administración de Correos de dicha ciudad se haya encargado a un aspirante a oficial, existiendo en la Principal de esta ciudad nada menos que dos o tres oficiales de 3.ª y 4.ª clase.

No queremos decir con esto que la Administración de correos de Reus se halle más o menos dignamente servida con el empleado actual, pues sólo lo decimos por resultar un absurdo ridículo, el que la 2.ª ciudad de Cataluña (en población) no tenga un empleado a su frente de mayor categoría.

En otro lugar de este número damos cuenta de la visita que hicimos el domingo último a la Cárcel correccional de esta ciudad, y en ella observamos, con la mayor pena y aflicción, que en el dormitorio destinado a las reclusas, solamente tienen como único lecho 4 ó 5 sacos de paja de pequeñas dimensiones y en donde duermen de 8 a 10 mujeres.

Por más que nuestro deber es odiar el delito y huir siempre de él, no por esto hemos de dejar de compadecer al delincuente y, fundados en estas sólidas razones, invitamos a las caritativas señoras de nuestra ciudad, sin escluir de ninguna manera a los caballeros, para que contribuyan con su óbolo, por insignificante que éste sea, para poder dotar a aquel local cuando menos de 10 ó 12 jergones y otras tantas mantas, para que aquel las infelices y desdichadas hijas del infortunio no carezcan del abrigo necesario en el próximo invierno, quedando los citados efectos propiedad de aquel local.

Prévio el correspondiente recibo, se admitirán en esta Redacción las cantidades destinadas a dicho objeto y por las cuales les quedaremos muy reconocidos.

El domingo transitaba por las calles de nuestra ciudad un infeliz soldado repatriado de color.

A pesar de las averiguaciones que hemos hecho, no nos ha sido posible indagar su procedencia.

El gobierno, como caso de conciencia, debiera hacer algo por esos desdichados que han luchado bajo los pliegues de nuestra bandera, dando pruebas de un amor y de una lealtad sin límites a España.

Téngase en cuenta que por primera vez en su vida pisan ahora esos desgraciados el suelo de la Península y que, por lo tanto, carecen de amistades, de relaciones, viéndose completamente aislados, huérfanos de protección y sin medio alguno con que atender a las más apremiantes necesidades de la vida.

No seamos ingratos con esos infelices que han permanecido fieles a nuestra justa causa! No seamos ingratos con los que por exponer su vida en defensa de nuestro pabellón se han visto obligados a abandonar la tierra en donde nacieron!

La sección segunda de esta Audiencia provincial, compuesta de los Sres. D. Vidal López, presidente; D. Joaquín Soler y don Diego Carril, magistrados, han acordado trasladarse al pueblo de Calafell el próximo jueves, día 27 del corriente mes, con objeto de constituirse allí en tribunal para celebrar las oportunas sesiones del juicio oral y público en causa instruida por el Juzgado de este partido por delitos electorales contra diez vecinos de dicho pueblo. Esta resolución obedece a la imposibilidad física de poder salir de su localidad uno de los procesados, y a no demorar por más tiempo la suspensión de la causa.

Por decoro de nuestra población convendría que las autoridades evitaran los repugnantes espectáculos que desde hace algún tiempo se suceden por las calles de esta ciudad, ocasionados por una caterva de chiquillos que, sin compasión ni miramiento alguno, maltratan de palabra y obra a un infeliz sordo-mudo, hijo de una pobre familia habitante en el barrio del Serrallo, el cual, además de la desgracia que le aflige, parece tiene perturbadas las facultades mentales.

Anteayer amenizó por primera vez el paseo de la rambla de San Juan la brillante música del regimiento de Almansa, mereciendo unánimes elogios del numeroso que interpretó las piezas que formaban el programa.

La banda de Almansa es sin disputa una de las mejores de España.

Nos consta que en breve saldrá del Hospital civil, completamente restablecida, una de las jóvenes sirvientas que sufrió contusión de gravedad en el desgraciado accidente ocurrido en una casa de la calle de San Agustín, hace más de un mes.

Según noticias directas que recibimos de Alcover, el sábado último fué gravemente herido por un convecino suyo el dueño de uno de los cafés de dicho pueblo. El agresor fué detenido poco después de ocurrir el suceso.

Uno de los concurrentes a la función que se celebraba en la noche del domingo en el Principal, fué acometido de un fuerte accidente.

En el teatro fué auxiliado debidamente desde los primeros momentos, pero resultando inútiles cuantos medios se emplearon para hacerle volver en sí, por orden facultativa fué trasladado en una camilla al hospital civil.

El domingo, en varios trenes, llegaron a las estaciones del ferrocarril 60 soldados repatriados. Uno, llamado Carlos Marión, de Barcelona, pasó al hospital, porque su estado no le permitía continuar el viaje.

Los individuos hijos de esta provincia, son:

- Juan Gatell, de Montblanch.
José Llorch, de Reus.
Juan Barnis, de Mora la Nueva.

Ayer llegaron 17 repatriados, en la forma siguiente: Tres músicos militares, cuatro guardias civiles, dos mujeres esposas de dos de éstos y ocho hijos.

Sobre el 28 del actual es esperado en Barcelona el vapor-correo «Reina María Cristina», procedente de Cuba y Puerto Rico, que conduce 18 jefes, 107 oficiales y 739 individuos de tropa.

Avanzan con bastante rapidez las obras de los ros del arbolado de la rambla de San Juan, así como las de la nueva escalinata de la plaza de la Fuente.

Son ambas obras dos mejoras que redundarán en bien del ornato de la capital.

Bastante concurrida vióse anteanoche la varlada velada celebrada en la distinguida sociedad «Fomento de Tarragona».

Al comandante mayor del regimiento infantería de Gravelinas se le ha autorizado para reclamar las gratificaciones de jueces instructores correspondientes a jefes y oficiales que ejercieron dicho cargo en el mes de Junio próximo pasado, así como la diferencia de sueldo que devengó el comandante que fué de dicho regimiento, regresado de Filipinas por enfermo, D. Severiano Martínez Anido.

El viento que reinó días atrás secó en los bosques gran cantidad de setas, siendo esta la causa de la escasez que de las mismas se nota en nuestro mercado.

Ha sido aprobado el nombramiento de vicepresidente interino de la Comisión mixta de reclutamiento de Tarragona, hecho a favor del coronel del regimiento infantería Reserva de Gravelinas, D. Rafael Ledesma Núñez.

En ausencia del capellán del regimiento de Almansa, ha sido designado para substituirle el Rdo. D. Juan Armengol, beneficiado de la Granja.

Anteayer fué hallado cadáver en Reus, en su domicilio, el vecino de aquella ciudad Tomás Ferrán de Brugué, el cual se supuso falleció de muerte natural.

El cadáver fué trasladado al hospital.

El gobierno ha recibido muchas peticiones de españoles residentes en Cuba y Puerto Rico que carecen de recursos y desean regresar a su patria antes que vivir en país en donde flota una bandera extranjera.

Es probable que el acuerdo del gobierno sea afirmativo para después de realizarse la evacuación militar.

La tormenta de agua y pedrisco que descargó sobre Llers (Gerona) se calcula que ha causado más de 200.000 pesetas de perjuicio, y que necesitarán más de cinco años para rehabilitarse.

Los trabajadores de la citada población se verán reducidos a la miseria si el gobierno no les ampara abriendo carreteras y demás obras públicas.

Los Pirineos ostentan abundante capa de nieve.

Los aficionados a hacer calendarios, aseguran un invierno muy frío.

Dicen de París que han dado los mejores resultados los ensayos de un bote bicicleta en el Mosela. El inventor ha marchado con bastante rapidez sobre el agua durante más de una hora, al parecer sin gran fatiga.

Se ha dispuesto que los oficiales de la reserva repatriados de Ultramar, sin haber obtenido el pase a la retribuida, ingresen en la escala de reserva del arma, cuerpo, ó instituto de que procedan.

Tales proporciones ha tomado la erupción actual del Vesubio, que va a resultar una de las más importantes en la historia del célebre volcán.

Además del cráter central, que vomita sin interrupción una espesa lluvia de ceniza y de piedras análogas a las de la erupción de 1872, se han abierto otras siete bocas nuevas que vierten lava en gran abundancia por las falldas de la montaña, alcanzando principalmente a la parte SO.

El pequeño valle de Vetrano está ya casi enteramente cegado.

La lava, que destruye todo a su paso, quema los bosques de la falda del monte y modifica radicalmente su aspecto.

Se ha dispuesto por Real orden que en los puntos donde haya carabineros no concurren otros cuerpos a perseguir el contrabando ó defraudación si no se solicita su concurso.

Telegrafian de Viena que Luccheni, el asesino de la emperatriz de Austria, ha sido puesto en comunicación.

La verdadera POSADA DEL UNIVERSO, cuyo nombre fué adquirido en 5.000 pesetas por D. Pedro Salvany y Roig, se halla situada en la calle de Augusto, núm. 14, admitiendo huéspedes a 60 pesetas al mes.

En Burgos se ha iniciado una suscripción para construir los mausoleos que han de encerrar los restos mortales de los generales Santocildes y Sanz Pastor.

La anunciada asamblea de las Cámaras de Comercio no se celebrará, como se había dicho, en Zaragoza, sino en Valladolid. La convocatoria se hará probablemente para el 15 de Noviembre próximo.

De Val de Echaurre (Navarra) dicen que cada día son más desconsoladores los efectos de la flojera en los viñedos, pues la plaga se extiende de tal manera, que los ha destruido en gran parte y amenaza acabar también con el resto.

Ha fallecido en Madrid el Sr. D. Indalecio Martínez Alcubilla, jefe de administración y autor de algunos trabajos apreciables para la educación infantil.

Según escriben desde Santiago de Cuba, calculase en unos 10,000 los hombres muertos en dicha plaza desde que comenzó el bloqueo hasta la evacuación de las tropas españolas.

Según un reciente trabajo estadístico, la fuerza desarrollada por los ríos de la provincia de Barcelona, para el servicio de la industria, equivale a unos 30.000 caballos de vapor.

El Sr. Aguado, nombrado por el Sr. Gamazo, inspector de enseñanza, ha presentado la dimisión de su cargo.

Así lo dice el Heraldo de Madrid.

Según el balance que el sábado publicó el Banco de España, han aumentado en la última semana: el oro, en 1.545.642 pesetas; la plata, en 1.865.304, y los billetes en circulación, en 2.886.425.

Con motivo del fallecimiento del señor conde de Canga Argüelles, publican los periódicos de Oviedo sentidos artículos necrológicos.

En el pueblo de Rivaseca (León) ha encontrado una pastora buena cantidad de moneda de plata de la época de los romanos.

Entre los candidatos a la plaza vacante en la real Academia Española, se citan los nombres de los Sres. Ferrari y Cotarelo.

Se ha constituido en Valladolid una sociedad azucarera que cuenta con muy crecido capital y se propone hacer grandes plantaciones de remolacha.

BOLETIN OFICIAL

Real orden de Gobernación confirmando la suspensión de siete concejales del Ayuntamiento de Canals (Valencia). Circular del Gobierno de esta provincia sacando a concurso las subdelegaciones de Sanidad de Falset, Tortosa, Montblanch y Reus. Circular de la Administración de Hacienda reclamando a los Ayuntamientos las certificaciones de las subastas del impuesto de pesos y medidas. Edictos de los agentes ejecutivos de Falset, Santa Coloma de Queralt y Querol. Anuncios oficiales de las Alcaldías de Cansa, Cansa, Garidells, Arnes, Cattlar, Montbrío de la Marca y Rocafort de Queralt. Providencias judiciales.

Notas festivas

Entre comerciantes: ¿Y tus hijos? —Julio, bien. Está al frente de una fábrica de corbatas y tiene asegurado su porvenir. —¿Y Pedro? —No me hables de él. Se ha metido a literato. Era el menos inteligente de los dos hermanos. Decía Gedeón hablando con un amigo: —Indudablemente, la maternidad da mucho atractivo al carácter de la mujer. Si mi madre no hubiese tenido hijos, la habría yo querido mucho menos. El juez, dirigiéndose a la acusada, que es una mujer muy hermosa: —¿Tiene usted algo que añadir a su declaración? —No, señor; me arrojo en brazos de la justicia. —¿Hágamelo usted bueno!—contesta el juez suspirando.

Sección religiosa

SANTOS DE HOY.—Santos Criapin y Crispiniano y Santa Daria, mrs. SANTOS DE MAÑANA.—Santos Evaristo, p. y mr., Luciano y Marcelino, mrs. ORACIÓN DE CUARENTA HORAS Empieza en la iglesia de San Francisco. Por la mañana estará de manifiesto S. D. M., Je ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva. Por la tarde se descubrirá á las cuatro y cuarto y se reservará á las siete, después de rezado el Seráfico Triángulo y la letanía de los Santos. CORTE DE MARIA San Miguel del Pla y mañana á Ntra. Sra. de la Merced en su propia iglesia. Hoy se hace la visita á la Anunciación de Nuestra Señora, en la Catedral.

Mes del Santísimo Rosario

Continúa en las iglesias y horas siguientes, durante el santo sacrificio de la misa: Catedral.—A las siete en la capilla de Ntra. Sra. del Claustro, á las doce en el altar de Ntra. Señora del Rosario. Enseñanza.—A las seis y cuarto de la mañana. Sagrado Corazón.—A las siete de la mañana y la noche. San Francisco.—A las ocho de la mañana. Huérfanas.—A las siete de la mañana. San Miguel.—A las siete de la mañana. Santa Clara.—A las seis y media de la mañana. Beneficencia.—A las siete de la mañana. Dominicas de la Presentación.—A las seis y media de la mañana. Descalzas.—A las ocho de la mañana. San Juan Bautista.—A las seis de la tarde, exposición mayor, Rosario, Triángulo y á las siete reserva. Sma. Trinidad.—A las cinco y media de la mañana y á las cinco y media de la tarde con exposición menor. Beatas de Santo Domingo.—A las seis de la mañana. Jesús María.—A las seis menos cuarto de la tarde. Hospital.—A las seis y cuarto de mañana. Carmelitas descalzas.—A las siete de la mañana, con exposición de S. D. M. y á continuación se hará el mes de Santa Teresa de Jesús.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día, comandante de Almansa don Juan Seguí. Parada, Luchana. Paseo de enfermos, Luchana. Hospital y provisiones, capitán 3.º de Luchana. El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

INSCRIPCIONES VERIFICADAS AYER Nacidos.—Enrique Díez García.—Juan Fortis Ibañez.—José Badía Jové. Fallecidos.—José Ferré Tarragó, San Pablo, 4.—Jorje Arana Esteve, Santo Domingo, 12.—Gregorio López Fernández, Hospital militar.—José Hernández Falco, Unión, 31.—Mariana Ruiz Martí, Unión, 12. Matrimonios.—Ninguno.

Sección marítima

EMBARCACIONES LLEGADAS ANTEREYER De Cette en 22 hs. v. América, de 439 ts., c. Ballester, con bocoyes vacíos, consignado á D. Emilio Borrás. DESPACHADAS Ninguna. ENTRADAS AYER De Barcelona y Palamós en 22 hs. v. danés J. C. Jacobsen, de 760 ts., c. Bech, con tránsito, consignado á los Sres. Vda. y Sobrino de P. Ferrer Mary. De Marsella y Barcelona en 4 ds. v. Cabo Espartel, de 800 ts., c. Foruria, con efectos, consignado á D. Mariano Peres. De Blanes en 2 ds. l. Santo Cristo 2.º, de 16 ts., c. Arnijas, con efectos, consignado á D. Juan Mallol. De Cette en 23 hs. v. Correo de Cartagena, de 258 ts., c. Cardona, con bocoyes vacíos, consignado á los Sres. Vda. y Sobrino de P. Ferrer Mary. De San Remo en 9 ds. gol. italiana Costanzo Tita, de 124 ts., c. Costanzo, con bocoyes vacíos, consignado á los Sres. Sanromá é hijo. DESPACHADAS Para Cette y esc. v. América, c. Ballester, con vino. Para Bilbao y esc. v. Cabo Espartel, capitán Foruria, con efectos. Para Port Vendres, pailebot francés Anna, c. Canal, con vino. Para Copenhague y esc. v. danés J. C. Jacobsen, c. Bech, con efectos. Para Liverpool y esc. v. Pinzón, c. Barrechea, con efectos. OBSERVACIONES DEL DÍA DE AYER A las ocho de la mañana, calma, mar llana y horizontes cerrados.

VINO iodo-tánico fosfatado GIMBERNAT

Medicamento de gusto agradable superior al AOBITE DE BACALAO y EMULSIONES en la curación del escrofulismo, tumores flets, linfatismo, debilidades nativas ó adquiridas, menstruaciones difíciles, etc., etc.

FRASCO: 2 PESETAS.—6 PESETAS 10

14, ASALTO, 14.—FARMACIA.—BARCELONA

TARRAGONA.—Droguería de Reyes y farmacias. REUS.—Droguería de Tomás Vallés y farmacias.

Al ocase, viento E. bonancible, mar llana y horizontes entrecubiertos.

Ayer salieron los vapores: «Pinzón» para Liverpool y danés «J. C. Jacobsen» para Copenhague, quedando fondeados al anochecer, los siguientes «Correo de Cartagena», «Cabo Espartel» y «América», éstos dos últimos dispuestos á salir.

Sección comercial

BOLSA DE BARCELONA

Table with market data for Barcelona, including exchange rates for London, Paris, and various commodities like sugar and flour.

BOLSA DE MADRID

Table with market data for Madrid, including exchange rates for various locations and commodities.

SERVICIO DE FERRO-CARRILES EN EL MES DE OCTUBRE

Table showing train schedules for October, with columns for departures and arrivals from Tarragona to various destinations like Barcelona, Tortosa, Lérida, and Valls.

Table showing train schedules between Tarragona and other cities like Valencia, Vendrell, Reus, and Mora.

TELEGRAMAS

Madrid 24, 175 t. Esta mañana han celebrado una importante conferencia los Sres. Chinchilla y Sagasta. Inútil es decir que en esta entrevista se ha tratado extensamente de las razones en que funda su dimisión el comandante general del primer Cuerpo de Ejército. El Sr. Sagasta trató, según se dice, de convencer al Sr. Chinchilla de que retirase su dimisión. A mitad de la conferencia llegó el señor marqués de la Vega de Armijo, estudiando los tres el asunto. Como consecuencia de esta conferencia se ha dicho que el Sr. Sagasta plantearía á S. M. la cuestión de confianza por entender que se hace imposible mantener esta situación. Madrid 24, 4'30 t. Es general la creencia que el cambio de política de que tanto se habla, no se verá tan pronto como se suponía. El Sr. Sagasta trabaja cuanto puede para conseguir que el Gobierno continúe con remiendos y zurcidos hasta que se hayan resuelto todos los problemas pendientes. Madrid 24, 5'35 t. Esta tarde ha tomado posesión del cargo de ministro de Fomento el señor Sagasta. Como es costumbre que el ministro saliente dé posesión al entrante, ha llamado mucho la atención y se ha comentado bastante que el Sr. Gamazo no haya asistido al acto.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL Compañía cómico dramática.—Función para hoy: La aplaudida comedia en cuatro actos «El regimiento de Lupión» y la pieza en un acto «Los pantalones».

